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◆由香港證監會
設立的投資者賠
償基金，每名申
索人最高可獲
50 萬 港 元 賠
償。 資料圖片

王麗芬是一位極其資深的港股股
民，她早在上世紀九十年代中

期就開始進入港股市場，最初炒股都
是通過電話委託，如今20幾年過去
了，不過她至今仍保留着電話委託的
習慣。「我也知道有電腦軟件炒股、
App炒股，但我用電話委託已經用出
感情了，我就喜歡這樣的方式。」
「我是1995年，也就是在香港回
歸之前開始炒港股的，家裏有親戚在
香港，因此去開戶港股並不是什麼難
事。」據王麗芬回憶，當時需要本人
親自到香港，並通過香港有牌照的經
紀公司開立香港證券賬戶，然後就可
以買賣港股。

股票買進賣出全程錄音
「當時用的都是電話委託，經紀

行會提供一個號碼，有專門的股票
經紀人對接，電話接通後還會全程
錄音，說的每一句話都會保存。儘
管這樣的方式很傳統，但安全還是
有保障的，我要多少錢買進或賣出
的股票，都會錄音，保障不會有任
何偏差。」自從炒港股後，王麗芬
每個港股交易日做的一件事，就是
不停地打電話。「當時內地和香港
的信息互通並不如現在這樣順暢，
很多港股市場的信息需要從電話中
的經紀人處獲悉，因此就會隔三岔
五地打國際長途，不停地從經紀人
處獲得信息並進行操作。」她回憶
說。
王麗芬選擇進入港股的時機，恰

好是港股的一個上漲周期。據格隆
匯統計，1995年至1998年，正是香
港歷史上第五輪的股市周期，隨着
香港回歸的預期，1995年10月恒生
指數站上了1萬點。當時，不少敏銳
的內地投資者，都通過種種辦法參

與到香港市場。因為他們明白，香
港回歸後勢必會融入一個更龐大的
市場，無疑會增加原有股市的體量
和活躍度，這對投資而言是非常重
要的一點。

經紀人推薦股票代碼
隨着時間來到二十一世紀，股票

買賣出現了電腦炒股交易、手機交
易軟件，不過王麗芬還是保留了電
話委託炒港股的習慣。「我當然也
知道可以軟件炒股、可以在手機上
操作。但很奇怪的是，我炒A股就
是用手機進行交易，但炒港股依然
保持電話委託的習慣。」她認為，
電話委託方式雖然傳統，但依然有
其優勢，除了通話可以全程錄音
外，她也習慣了每天在電話中和港
股經紀人聯絡。「的確也是有些感
情了，比如說我一直用滙豐金融的
股票經紀服務，和經紀人都變成老
熟人了，突然要斷掉和他們的聯
繫，還真捨不得。」

隨着內地和香港市場的互聯互通
更緊密，即使是電話委託炒股，也
慢慢出現變化。「以前對港股市場
沒有什麼途徑獲得太多信息，都是
經紀人推薦，他們報出一個股票代
碼，我就跟着買。」王麗芬向香港
文匯報記者表示，見識過一些內地
投資者，因為沒有信息渠道，遇到
不良經紀人推薦，買到垃圾股。市
場互通後，內地投資者有很多渠道
可以獲悉香港上市公司的各種信
息，從而可以研究這些公司的優勢
或劣勢，儘管也是電話委託，但不
必再由經紀人薦股，要買什麼完全
可以由自己做主。

港證監提升保障增股民信心
王麗芬同時還見證了香港市場的

監管逐步到位，她表示，委託經紀
商現在更有保障。最初香港市場
上，通過經紀商投入股市的資金不
少都是經紀商自行託管，這就導致
一些小經紀商倒閉後捲錢跑路的現
象發生。「為了保障散戶安全，香
港監管部門的保障措施亦不斷升
級，例如香港證監會就設立了投資
者賠償基金，目前可以接收、評核
及裁定向賠償基金提出的申索，向
申索人支付賠償金額，以及向違規
的持牌中介人及認可財務機構追討
賠償，根據官網資料，股民投資證
券可以得到的賠償總額最高達到50
萬港元。」談及此，她表示投資港
股更加安心，「無論是資金保障方
面還是經紀機構的選擇方面都更加
方便安全了。」

金融律師林嶸，早在他十幾歲的少
年時代就開始憧憬股市裏的機遇，成
年後，他敏銳地關注到香港市場，從
此之後就迷上港股，一發不可收拾。
從最開始在代理券商處開設股東磁卡
買香港紅籌股，到如今用網絡軟件打
新股，再透過香港市場買美股、買基
金，林嶸嘗試過各種玩法。
「看到大家都掙錢了，我也萌生了
在股市中找機會的想法，儘管那時還
在讀中學。」林嶸回憶起對投資產生
興趣，可以追溯到1992年，上海在那
一年發售股票認購證，每套發行價30
元（人民幣，下同），中籤率高達
100%，林嶸的舅舅因此大賺一筆。從
此，股票在林嶸的眼裏，就像是財富
的敲門磚，「到了2003年，上海的A
股價格都非常高，也是那個時候，我
突然關注到了港股。」彼時年初，
「沙士」事件打擊港股，對標同樣類
型的大型國企，在A股中作為藍籌股
價格高昂，但在港股中作為紅籌股股
價非常便宜。

香港券商代理內地開戶
林嶸懷着一定要投資香港市場的想法，

開了一個港股賬戶。那一年為提振香港
市場，「個人遊」開放，不少投資者以
赴港遊的方式進入香港，憑身份證、護
照等有效證件就可在香港證券公司開戶。
因「個人遊」初期開放城市較少，更多
內地投資者都是通過香港券商在內地的
辦事處，代理開設港股賬戶。林嶸告訴
香港文匯報記者，「我找的是香港國泰
君安上海辦事處，用身份證去那裏開了
港股賬戶，開完後不僅辦理了一張股東
磁卡，還按照券商的指示往賬戶裏轉了
一些錢，從2003年起，我正式開始炒港
股了。」
當時港股正逢低谷期，很多價格都
很便宜，還有大量仙股，「當時我身

邊炒港股的人，不少被仙股吸引，這
些股票聽上去公司比較有名氣，但股
價只有幾毛錢港幣。」林嶸稱，初次
接觸仙股的內地投資者中，很多人瘋
狂購買，甚至有人買幾十萬股，上百
萬股。但林嶸炒港股前做過功課，知
道仙股風險很高，反倒對紅籌股及國
企股很有興趣。「當時A股市場上的
藍籌股，動輒要20至40元一股，大概
在2004年，我買進港股裏的中國人
壽，只有4元港幣。」林嶸稱，按當
時匯率，港元比人民幣稍微貴一點，
但他還是義無反顧地買進中國人壽，
交易方式是通過登錄券商的網站，在
電腦上進行買賣，可以直接在券商網
站交易，同時也能下載交易軟件在電
腦上進行。

看準港股掀「國企熱」押注
不久後，林嶸見證到了港股市場因
和內地流通後帶來的成果，那一段時
間，內地大型國企相繼在香港上市，
港股市場上甚至掀起了「國企熱」，
中資股權證亦隨之成交活躍，「可以
明顯感受到香港市場和內地市場的流
通變得緊密，市場活躍後隨之而來的
機會大大增加，我買進中國人壽後，
大概不到三年時間，股價就從4元港
幣暴漲到了50多元港幣，也是在那個
時候，我選擇了一個高點拋出，因此
在港股市場上淘金成功。」
至今林嶸還是將港股市場上獲利的

錢都留在港股裏，並沒有轉回A股，一
來他可以繼續在兩地市場同時炒股並作
比較，二來已經進入港股賬戶的資金
留在香港市場也更便利。對於「滬港
通」，林嶸坦言目前尚未使用過，因
為他已經有港股賬戶可以更便捷地炒
港股，但他亦表示未來或許會使用，
「畢竟我在A股中的資金，如果想用這
部分買港股，那就會用到啦。」

◀▼上世紀九十年代中，不少股民都以
電話委託的方式，通過有牌照經紀買賣
港股。 資料圖片

◆林嶸至今還是將港股市場
上獲利的錢都留在港股裏，
一來可繼續在兩地市場同時
炒股，二來已進入港股賬戶
的資金留在香港也更便利。

今年是香港回歸祖國今年是香港回歸祖國2525周年周年。。在這二十多在這二十多

年裏年裏，，香港憑着香港憑着「「背靠祖國背靠祖國、、聯通世界聯通世界」」得得

天獨厚的顯著優勢天獨厚的顯著優勢，，助力內地企業走向世助力內地企業走向世

界界，，內地投資者亦透過香港布局全球內地投資者亦透過香港布局全球。。香港香港

文匯報記者近日採訪到三位投資港股的內地文匯報記者近日採訪到三位投資港股的內地

散戶散戶，，他們中有從電話委託時代開始炒港股他們中有從電話委託時代開始炒港股

的的，，有人甚至還在學生時期便憧憬投資香港有人甚至還在學生時期便憧憬投資香港

市場市場。。光陰荏苒光陰荏苒，，他們見證了炒港股的方式變遷他們見證了炒港股的方式變遷，，電話委託成了手機上的電話委託成了手機上的AppApp交交

易易，，投資港股亦使他們成長投資港股亦使他們成長，，從懵懂少年變成在香港市場上淘得從懵懂少年變成在香港市場上淘得「「真金真金」」的專業的專業

投資者投資者，，今天還透過香港的平台投資美股及基金今天還透過香港的平台投資美股及基金。。如今如今，，伴隨內地和香港的互聯伴隨內地和香港的互聯

互通更進一步互通更進一步，，香港市場活躍度與日俱增香港市場活躍度與日俱增，，他們無一例外依舊看好港股市場他們無一例外依舊看好港股市場。。

年輕博主看重港股衍生產品

內地散戶借港投資內地散戶借港投資布局全球布局全球
由電話委託到手機由電話委託到手機AppApp 親歷港股交易模式變遷親歷港股交易模式變遷

◆網名「不知宣」認為，港股衍生品最大的
作用是能助他做風險管理。

「不知宣」（網名）是一名年輕的金
融從業員，亦是內地社交平台上樂於分
享金融知識的一名博主。儘管他從2020
年起才開設港股賬戶進入港股市場，較
前兩位受訪者都晚，但看中的投資標的
卻格外廣，「除了港股外，我對港股期
權、大宗商品期貨、港股 ETF 都感興
趣。」他如此表示。

專炒港股通標的以外股份
「我開港股賬戶的時候，『滬港通』已
經運行了將近6年，但我還是選擇用這樣
的方式去炒港股。」不知宣接受香港文匯
報記者採訪時表示，最初是抱着投資「滬

港通」標的以外的港股而去。2014年，上
海與香港股票市場交易互聯互通機制「滬
港通」正式啟動，這不僅豐富了內地市場
的交易品種，更是給當時的內地市場帶來
一股港股熱。「不知宣」通過「滬港通」
開始注意到香港市場，幾年之後，他發現
香港市場上還有漲幅更高的股票可以投
資，而這些股票又在港股通標的以外，為
了更好地投資香港市場，他索性專門開設
了港股賬戶。
「不知宣」進入港股的時候，選擇了當

時處於底部的一些石化股和比特幣概念股
大膽買入，沒多久那些股份都大漲起來，
讓他賺得了第一桶金。「買進就漲了，那

種感覺別提多興奮了，港股漲幅比A股大
得多，特別是那些比特幣概念股，每天可
以漲個20%多。」回憶起初入港股的投
資，他至今仍很激動，「我當時研究過，
港股市場上的比特幣概念股才是真正和比
特幣關聯度密切的股票，也是A股市場所
缺乏的種類。」因為年輕、大膽，同時又
懷揣專業知識，很快「不知宣」就不再滿
足於僅僅炒港股。

衍生品助管理投資風險
「我又發現了港股衍生品可以嘗試，港
股ETF就是一種很不錯的投資產品。運用
這種工具可以兩倍看多或者兩倍看空，

ETF本身就有各種各樣的策略，在投資港
股之外可以豐富我的投資品種。」「不知
宣」認為，港股衍生品最大的作用是能幫
助他做風險管理，比如他買進一個港股之
後，就會通過衍生品來對沖風險，包括期
權和期貨，都成為他投資的方向。
他期待未來內地市場和香港市場的互聯

互通層級可以繼續提高。在他看來，全球
市場的投資工具、品種和策略是非常多樣
化的，所以香港和內地市場互聯互通具有
很大提升空間。「我期待未來市場可以更
聯通，可以用港股市場來豐富A股的投資
者結構和接軌國際市場，以後在內地投資
香港市場也能更加便利。」

◆香港文匯報記者 孔雯瓊、倪夢璟 上海報道
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之內地民眾投資


